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   商务及经济发展局局长邱腾华今日（五月十一日）就支援海洋公园的新拨

款方案建议会见传媒，以下是答问内容： 
  
记者：刚才你提及计划削减了一半拨款，当中有三十亿元用作偿还贷款，可否再

具体说明余下的拨款在应付营运开支方面会如何分布？政府有没有要求海洋公

园如何运用拨款？第二，如果有些计划需要重新审视的话，原先七个园区的建设

是否等如要搁置？如是的话，是否要无限期搁置，还是待海洋公园的财务状况回

复稳定，甚至是 OK 了，才可以重启？另外，如果星期五已要将方案交到财委会

审议的话，政府和海洋公园有多大信心拨款会获得通过？如最终不获通过，会否

有其他后备方案？ 
  
商务及经济发展局局长：或许我在整体上作一下解释，稍后海洋公园方面若有补

充的话，他们可以再交代。第一，现在提交上立法会财务委员会的建议跟今年一

月的建议于本质上截然不同，因为在一月时，我们说的是透过一笔过的拨款，让

海洋公园立即开展重新发展的计划，所以当中有各项具体的措施。但正如我刚才

在开场发言中所说，过往这三个月里，有一个重要的因素改变了，就是海洋公园

没有条件今日立即作重新发展，因为疫情令公园三个月以来都是零收入、零入场，

而且在可见的将来，即至今年年底，就算公园重开，基本上其收入和营运情况亦

会跟以往截然不同。换句话说，公园目前要面对的挑战是如何在现时的环境下营

运下去，而刚才主席已说过，现时他们可以应用的营运资金，在六月便会枯竭，

即是说如果我们在这时候不采取任何措施帮助海洋公园作救亡的话，答案只得一

个，就是海洋公园要关门、倒闭，对员工带来影响等，所以这是逼在眉睫的。因

此，我们目前提交到立法会的拨款（方案），目的只有两个，正如我刚才所说，

一是让公园于未来一年捱过困难时期，同时将必须要偿还的商业贷款偿还，不然

的话，若果商业贷款未能如期偿还，可能会引发一连串商业上的债务，或许（公

园）会被要求清盘。这次拨款跟上次不是银码上的差别，而是本质上不同，这一

次要做的是救亡。 
  
  你第二个问题是上次（方案）所提及的计划是否适用，我刚才已简单说过，

如有计划适合用于新定位方案上，我们当然不会浪费相关的工作，因为上次计划

内提出的建议，有部分是建基于海洋公园本身已有的优势，例如海洋公园作为法

定组织进行保育和教育的工作，这是它比其他主题公园与别不同的地方；又或是

海洋公园本身具有的天然、营运、多年来建立品牌的优势，它必须要利用这些优

势继续发展，这些优势无须改变，反而要更加用好。公园即使具备了这些计划，

但在面对大大不同的经营环境下，简单来说，在未来两、三年，游客人数和组合



等方面都会有所不同，因此它需要就这些方面重新检视。我们亦认为这不单单是

海洋公园的责任，政府亦应参与和帮助，因为在这样的环境下，如果要确保海洋

公园继续营运，有没有哪方面是现行的运作模式未能照顾？所以我们要做这方面

的工夫。在我们提交予财务委员会的财务细项内，既包括了偿还贷款的部分，如

大约有三十亿元是用作偿还商业债务，亦有将偿还政府债务的日期延迟，这是债

务方面。（财务细项内）亦有主要的部分是拨款予海洋公园，让它于这段时间继

续营运，无论公园重开与否，它亦要营运，如园内的设施、动物、保养等都必须

要继续做。若它能重开，当然它会有一定的收入，若不能重开，它仍然需要营运，

这方面的（拨款）就是让它继续营运。而另一个小部分就是透过工作小组将来与

不同部门和海洋公园的董事局订定新计划，这方面亦需于短期内即将展开。 
  
记者：这笔五十多亿元的拨款是拨款还是借贷？是否一笔过批出？有没有条件？

过往数月海洋公园的财务状况十分严峻，可否交代如何严峻？亏蚀了多少？如果

海洋公园获得政府这笔注资，可以营运至何时？会否至年底就会用尽？因为在年

初时局长说过，海洋公园需要一个新发展计划，否则园内人流不会增加，现时该

计划没有了，未来政府是否要每年向海洋公园注资？政府有没有检视这是否海洋

公园管理层的问题，有没有人需要负责或辞职？还有一个问题，现时海洋公园可

能到六月底便会耗尽资金，但到五月中才向立法会申请拨款，是否逼立法会批钱？ 
  
商务及经济发展局局长：你提出了一篮子的问题。第一，这是一笔拨款。第二，

有关拨款的用途，我刚才回答其他问题时已解释过相关的两个目的。第三，海洋

公园现时面对的问题是要先解决财务上的情况，我们在一月一起到立法会时已说

过，海洋公园的营运可能在年底前便会出现我们所担忧的（财务）问题，但在一

月二十日立法会（经济发展事务委员会）的会议后，没多久疫情便开始了，海洋

公园在年初二宣布关闭，因此其财务困难便提前发生，这是大家可计算出来的。

至于有关营运方面等等的情况，海洋公园一方或于稍后有资料可提供。简单而言，

正如我回答刚才的问题一样，无论海洋公园有没有访客入场，有些基本开支是必

须的，例如园内动物的照顾、维修保养等。至于你最后的一个问题，海洋公园目

前出现的情况，有部分是因为多年来的营运改变，例如游客数字的改变；但亦有

一个因素是无人能预计的，就是过往数个月以来的疫情令海洋公园要暂停开放。

此外，我们观乎全球的旅游生态可能会跟以往完全不同，这是我们必须面对，不

论是政府还是海洋公园，都要一起想办法面对，我们愿意一起承担责任，使海洋

公园将来在新环境下，透过拨款暂时过渡，并为前路作出准备。 
  
记者：公园早前已有一些新的发展方案，水上乐园亦一直在兴建中，原定二○一

七年完工，但至今仍未落成，上次到立法会时你们提到暂时用了三十七亿多元但

仍未「封顶」，请问这计划进展如何？这次的拨款有一部分是用作偿还此项目的

债务，请问预料水上乐园在未来一年能否开幕？如能开幕会否对你们的营运有帮



助？例如假设一年后再申请拨款时不用申请那么多，或是有一些新的发展优势？

第二，这新方案跟一月的方案比较，金额减少了一半，但内容减少更多，例如一

百零四亿元（应为一百零六亿元）的方案包括发展计划，是长远的，至二○二七

年后仍能发展下去；但现时的计划是用五十四亿元，却只能延续一年的营运，如

何说服巿民？会否觉得长贫难顾？一年后可能再需要拨款，究竟如何说服市民？

另外，文件中提及有可能缩减人手方面的开支，会否涉及减人工？最后，文件中

提及要是结业的话损失重大，万一真的要结业，几笔到期的商业贷款是否由政府

「埋单」？政府是否要为清盘缴付一部分的款项？谢谢。 
  
商务及经济发展局局长：我先让鸣炜（海洋公园董事局副主席刘鸣炜）解说一下

水上乐园和公园内的情况，我稍后再谈两个拨款方案的比较。 
  
商务及经济发展局局长：你刚刚提出的问题很好，两个计划的出发点是截然不同

的。我们必须承认，原先的计划在现今、经过疫情后，其实已经不可行，因为当

中一些对原有经营环境的假设与现今情况已不同。但我想提出，海洋公园成立四

十多年以来，作为一个法定组织，从未动用过政府拨款，这是第一次。它一向都

是靠以往的捐款和贷款经营，而这些贷款亦包括来自政府的贷款，但目前它所面

对的困难跟一月时很不同。在一月时，（公园）希望利用该笔拨款，于未来五至

十年在营运上更新、投资和重新定位，能够吸引（每年）七百万的游客入园，以

支持营运。但在今天，这些条件在短期之内不会发生，因此我们必须重新审视。

目前它面对的最大问题，是能否在六月继续营运，因为在现金流方面出现了问题。 
        
  我认为在与海洋公园处理未来的问题时有数个重要元素。第一，我仍然坚信

香港人、香港社会，以至立法会议员都不想海洋公园因此倒闭，因为若不是这次

疫情，它还有一些生机，正如我们早前设计发展策略内（有提及）。但我们不得

不承认疫情对它有严峻影响，因为当一个营运机构失去了现金流时，（要经营下

去）很困难。故此，正本归源，我们要协助它解决现金流的问题，所以要为它减

除债务压力，避免清盘，是第一项必须做的工作。第二是要让它能在这段时间继

续营运，好让它在未来十二个月内进行（重新）定位。但我们都认为在制订未来

的定位时要思考得更阔、更长远，要用什么方式来应对目前带来的新挑战。以往

海洋公园主要是靠商业贷款及政府贷款维持营运，这样的情况能否持续，都是需

要审视的地方。我刚刚都提过包括财务上的安排、营运上的安排，现有的法定能

力等等有否需要调整，这些都是我们未来会考虑的情况。 
  
记者：万一海洋公园被清盘，是否要由政府拨款还债？ 
  
商务及经济发展局局长：这是一个假设性问题。若海洋公园一旦要清盘，它所有

的债务，包括政府债务和商业债务都要偿还。当然商业债务要作破产处理，但政



府债务就可能要 write off（注销）、剔除等。但我们当然不希望这情况会出现，故

此这一笔款项一方面是帮助它避免倒闭和清盘，另一方面让它可以在这段时间，

重新考虑种种因素后，（决定）如何继续营运和发展。谢谢。 
  
记者：有数个问题。首先想问，海洋公园的营运早在疫情开始前已开始走下坡，

既然要重新定位，局方有没有考虑趁此机会更换管理层，重新再来？第二，刚才

局长亦提过五十四亿元是公园的第一次拨款，未来经营环境未见明朗的情况下，

拨款会否变成常规？另外，想问一个数字，政府向海洋公园的贷款目前有多少？

还有一个问题，现在疫情稍为好转，海洋公园稍后可能会重开，海洋公园方面有

没有初步计划，在目前没有海外游客访港的情形下，如何吸引香港人到访海洋公

园？ 
  
商务及经济发展局局长：债务方面，我们上次到立法会时亦交代过，海洋公园的

贷款大约有五十多亿元是由政府借出，用作发展大树湾（水上乐园），另外亦有

三十多亿元的商业借贷，两笔贷款合共八十多亿元，连同利息上的开支，我们上

次已交代过这情况。 
  
  就你第一个问题，拨款会否成为常态，当然我们不希望这会出现，而过往海

洋公园也采用其他经营模式。四十多年以来，它一直可以营运，但确实在过去的

半年内，有一个因素加速了我们短时间内需要转向帮助公园救亡，疫情令公园要

在为期不短的时间暂停服务，而且将来其入场的访客亦会跟以前有较大的差别，

这是事实。 
       
  至于公园的管理、政府的参与等，我们一定会检视。政府亦会在未来的工作

上参与更多。正如我刚才所说，我们向前看时，若经营环境完全不同，海洋公园

的定位需要更大的弹性时，政府可能要审视更多不同的情况，因此，我们必须为

公园多思考（发展）方向。不单是公园本身的地方，公园以外的地方有否具备其

他发展条件？它作为旅游及教育的项目能否充分利用公园内外（的设施）？又或

是现时法律有很多框架上的限制，譬如现时其营运模式很大程度上取决于法律上

的框架，这些有没有需要改变？这些都是我们要思考的方向。 
  
记者：是否有机会要想想更改管理层？ 
  
商务及经济发展局局长：我想任何一个机构都必然会审视其管理层，我相信海洋

公园的董事局和管理层都会这样做。 
  
记者：水上乐园得到今次的救亡拨款后，是否便可以如期落成？早前工程已多次

因不同原因而延期，建筑费要增加。如果拨款未能于星期五获得通过，（海洋公



园）是否需要停业或清盘？有没有一个获得款项的最后限期？第二，上星期海洋

公园提及可在政府放宽限聚令后及情况许可下重开，现时已经连续二十多天没有

（新型肺炎）本地确诊个案，海洋公园有没有机会于本月重开？第三条问题是刚

才有记者亦问到，政府一直强调要保就业，拨款计划的文件其中一点指出海洋公

园会着手缩减员工开支，但又会维持员工人数，这是否意味员工要减薪？ 
  
商务及经济发展局局长：让我回答有关海洋公园重开的问题，有两位记者朋友均

问及。当然，这有部分是海洋公园的决定，但我想作为商经局，尤其在旅游方面，

海洋公园是一个重要的旅游景点，我们会循两个方向去做。一方面，若香港情况

继续转好，政府希望许多经济作业，以及与市民生活息息相关的活动能及早开展，

这要视乎整体情况，若其他情况许可，包括海洋公园在内的景点亦可以重开。另

一方面，现时有个别行业若能采取适当措施，把防疫抗疫工作或公众卫生方面做

得安心，我们或许可以考虑一些豁免，例如我们让戏院重开，他们需要采取一些

措施，以确保进入戏院的人数有一定限制，或有很多积极的措施实行。整个公园

的空间很大，有多少措施能一方面让访客重新入场，另一方面亦能确保公众卫生，

这些都是我们需要考虑的因素。上星期我听到海洋公园招待记者时已解释过相关

工作，这些都是我们考虑的因素。同时亦会从两方面考虑，究竟香港在疫情得以

纾缓的情况下，各方面是否能重开？而这时间表又会否太快呢？这两方面政府均

愿意考虑，我们会继续审视情况。 
  
（请同时参阅谈话全文英文部分。）  
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